

humorgúmeno cuenta cómo aman ciertos chilenos

El Texto | Leo María Saez

Foto: Lincoln Parada

Después de leer su libro fue necesario preguntar algo:

— Señor Saez, ¿volvería usted a casarse?

— No titubeó, y después de un píl largo quiso despejar dudas:

— *Tengo una muy buena relación de pareja que lleva años...*

Amor sin cuentos, debe ser, porque el escritor y experto en tucúmo Jorge Saez no está para eso. Todo lo contrario. Con lo que ha visto y vivido en sus 34 años, con la experiencia de su matrimonio que duró sólo cuatro meses, dice acórtico saturado de hipocresías amorosas. Incluso está dispuesto a denunciarlas con un tono de humorgümeno. Y su denuncia la convirtió en un libro. Un libro de pocas páginas, desprovisto de grandes ambiciones sociopsicológicas. Seguramente sacará roncha.

Cómo aman los chilenos es un título que anuncia más, que sugiere la idea de un ensayo o estudio en profundidad.

— No es eso.

Nació como producto de reuniones con niños, jóvenes y adultos y también (hay que reconocerlo) por su necesidad de escribir, especialmente después que el diario donde trabajaba lo liberó de sus responsabilidades en forma indefinida.

— ¿Por qué eligió el amor como tema?

— *Es que se ha escurrido muy poco ahí. Además porque me preocupa el machismo, ese machismo que la mujer crea en cada uno de sus hijos.*

En su libro, Jorge Saez habla de eso, de los "niños" y las "niñas" (de esos que no

advertido— que la mujer lo fomenta. Como madre, al enseñar los niños a hacer cosas de hombres y a las niñas, cosas de mujeres. Luego como esposa, cuando exalta los valores de su macho:

— *Le estimula el ego, lo tira para arriba, aunque él sea un desastre. Lo alaba como amante a pesar de que en la mayoría de los casos el contacto físico se produce muy de vez en cuando y, más encima, es pobre.*

En el fondo crea una imagen hecha sobre mentiras.

— ¿Qué consigue la mujer con ese culto al macho?

— *Que el hombre ama, que se sienta mejor con una mujer, pues en esa relación puede solazarse, relajarse, y no tiene que actuar ni representar ningún papel.*

Está convencido de que el problema de la chilena es ser demasiado dominante. "*Nunca corta el cordón umbilical de sus hombres*". Y esto, en términos prácticos, significa que el hombre tiene libertad para hacer lo que quiera, con quien quiera, y que cuando lo baje lo debe poder volver tranquilamente a casa:

— *Ahí está ella, esperándolo... Es como la plarena.*

Lo que no entiende, en todo caso, es el afán de ciertas mujeres por tener un marido. Explica:

— *A muchas he escuchado decir en tono nostálgico: "¡Ah, si tuviera un hombre en la caba!". Pero, ¿para qué? Si se investiga resulta que lo necesitan para que salga a ver por qué ladra el perro, para que arregle la resistencia de la plancha o, por último, para poder asociar a los niños: "Vas a ser,*

Humorgúmeno cuenta cómo aman ciertos chilenos : [entrevistas] [artículo] Luz María Astorga.

Libros y documentos

AUTORÍA

Autor secundario: Astorga, Luz María

FECHA DE PUBLICACIÓN

1982

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Humorgúmeno cuenta cómo aman ciertos chilenos : [entrevistas] [artículo] Luz María Astorga. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile